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李敬泽印象记

说话像打过腹稿，文字却活泼机智风致迷人

关于语言———
旧瓶装不了新酒，当现代经验溢出了文言文的表达限度

关于专访———
文学是关于人类精神可能性的方向和延展

他是文学评论家，是茅盾文学奖评选规则的主要制定者之一；之前，他是国内权威文学杂志《人民文学》的主编，但最不愿回答关于文学期刊会不会完
蛋的问题；最近，他被媒体狂轰滥炸追问莫言到“心烦”。

他是李敬泽。他在博客和微博的头图中随意地衔着半根烟，表情很名士派，让他看起来更像屌丝。10月20日，毛泽东文学院文学名家讲堂，他坐在湖南
读者面前，开讲《文学之镜与灯》。他说，他喜欢有点“结巴”的东西，因为一个作家克服表达过程中的难度，最能体现他的张力和才华；而所有让人觉得正常、
舒服、一点都没有困难的东西，是值得警惕的。

读李敬泽的《小春秋》，每每被他嬉笑怒骂逗得乐不
可支。如此极尽暗讽之能事，我猜他是个严厉苛刻愤世
嫉俗的家伙。

10月20日，毛泽东文学院，眼前的李敬泽与想象中
的样子相去甚远：语调沉缓，措辞清简，常用“很大程度
上”这样有商量余地的口气。

他的书面语言和口头语言颇有反差：文字活泼机智
风致迷人处处机锋，就像搬着小板凳坐在你面前把所有
经典都随意调侃一遍；而说话反而更像写字，似乎每一
句都打过腹稿。

有人这样评价《小春秋》： 既深得文化传统之真趣
味，又切中当下时代之极痒处。而对于语言的进化变更，
李敬泽却认为，旧瓶装不了新酒，现代经验溢出了文言
文的表达限度，“现在大家在那儿替文言文哭丧，不过是
‘发思古之幽情’，而且他还是用白话文哭。”

语言的更替和公共化，他认为是“自然而然”的事。
但他的微博数仅13条，其中包括“在承德，买缅茄一串”、
“加入二排五班，现吃饭去也”以及“不支持字符”。

“在微博上都把话讲完了，你还能说什么呢？”他说。

关于莫言———
“他的语言革命性意义非常大，他通过语言打开了我们的感官”

每年这个时候，诺贝尔文学奖就成为国内媒体消费
的重要主题，以前没得奖如此，今年得奖同样如此，因为
得奖和没得奖，都是极好的口水话题。

“医学、化学这些懂的人少，话题门槛和情感门槛都
很高。而文学不一样，似乎人人都有发言权，谁该得谁不
该得人人都可以投入情感。” 在媒体争先恐后一顿狂轰
滥炸之后，李敬泽觉得，我们更应该好好地关心一下为
什么还拿不到一个科学奖。“改革开放以来，我们在科学
和经济学上投入的资源要比文学多得多，而且科学还有

相对更客观的评判标准，为什么这么多年我们都不能站
到世界的前沿？我觉得这比中国人得不得文学奖更值得
我们思考。”

讲座上， 他坦言， 已经被记者问烦了关于莫言的问
题。在被媒体追着狂轰滥炸之后，他开玩笑“谁要再问我
莫言我跟谁急”，但是，整个讲座，他依然花了很多时间谈
论莫言，“很多年前我就说过， 莫言是我们当代很重要的
一位作家，他的语言革命性意义非常大，他通过语言打开
了我们的感官。我的评价不会因为他得不得奖而改变。”

讲座结束后，李敬泽抽空接受了我的专访。小茶室
里，水运宪、王跃文一起围坐在小茶几旁。我正觉得备感
压力， 李敬泽就站起来微笑着挥挥手：“我们到那边去
吧，别在他们的注视下采访咯。”

他既不是话唠，不会咄咄逼人，又不是不善言辞，不存
在冷场。我没听清的词汇，他会写在本子上跟我细细解释。
采访结束后， 他主动在我本子上留下自己的联系方式，告
诉我，因为时间仓促，如果还有什么问题随时联系他。

我曾写过一段话：“如果我是一个词， 我要做名词。
如果可以是一个字，我不要做一个词。做一个可以拿去
但保留独立意义的偏旁，也很好。或者只是起笔，决定朝

向依然无限可能。” 而李敬泽的“文学是关于人类特别
‘不靠谱’的一种想象”的说法，对于我来说，简直是当天
整场讲座和谈话中，最具煽动性的话语。

“文学是关于人类之错误的一种艺术。 因为我们的
生活一定是按照‘可行性’来进行的，而文学是一种关于
‘可能性’的东西。”我喜欢这样的解释。

谈到李敬泽新书《平心》，他说，平心静气、平心而
论、平常心，都是做不到的，心向往之。仿佛面对生活的
纵横曲折，他早已看淡。

“哪个作家敢说自己的作品比生活更大呢？ 上帝的
创造永远大于我们的创造。”

李敬泽讲座精彩语录

◎微博无法做出专注的、整体性的思考。正如狐狸多智，
刺猬大智，而我们过于像狐狸，就是过于多智，但少大智。

◎要防止审美上的打滑和空转。 那些让你觉得如此
正常、舒服、一点都没有困难的东西，恰恰是值得警惕的。
我喜欢有点结巴的东西，不是说语言不流畅，而是内在思
想和情感上。你能感觉到这个作者有许多话要说，他在努
力寻找语言来说； 你能感觉到他在寻找和表达过程中遇
到的难度， 以及他在克服这种难度中所表现出来的才华
和张力。

◎在我看来，说好话是一件很难的事情，是比批评
更难的事情。有些好话有高难度。

◎文学绝不仅仅只是为了提供消费性的愉悦。 在我
看来，标准或许要反过来，就是：一个作家在他的作品中，
是否向你提出了你必须在理智和情感上都必须严肃对待
的挑战。在我看来，文学更高的志向是，文学如何应对这
个世界， 以及如何在应对这个世界时为我们提供有利的
精神资源。

◎相比自然科学，只有文学要不断回到“1+1”的常识
性问题上，即文学是什么。很多人在谈到文学时都有一种
可敬的激情，他们都希望在自己或别人的作品中，能看到
很正确的人生和世界图景。但我认为，文学是关于人类之
错误的一种艺术，文学、特别是小说，一定是关于人类特
别“不靠谱”的一种想象。我们的生活，一定是按照“可行
性”来进行的，而文学是一种关于“可能性”的东西。

◎从古至今，那些真正感动我们、让我们为之向往的
小说，一定是关于人如何脱轨、如何滑入深渊、如何走向
荒野、如何开始某一项冒险的故事。如果一个读者带着花
岗岩的脑袋，对于任何可能性都予以拒绝，就别读小说。
小说一定是秩序有点乱的。同样，作家在创作的时候也要
思考，是否真的在某一个方向、层面和角度上，试着打开
了人类精神的某种可能性。

◎如果人类永远陷在眼下的生活里，每个人都铁一
样地受限于他铁一样的现实，我想，人类的精神会枯竭，
即使我们的GDP发展得再快， 我们的生活也会无聊死。
人类还需要一种“可能性”的方向和延展，虽然这种可能
性常常意味着危险、冒犯性，甚至是现实中不能接受和
容纳的。

◎如果说文学是灯，它一定在很大程度上照亮着人
类精神可能性的区域，照亮着我们对它的探索；如果说
文学是镜，我认为它也不是人们通常理解的如此真实地
反映生活表象。 就像2005年诺贝尔文学奖得主品特所
说：事物不是只有真和假，它常常是既真又假。

◎本雅明特别喜欢早期的摄影，那些黑白片，他用
了一个词，叫“灵氛”。你能感觉到这些照片绝不仅仅只
是机器的产物，不只是传达了人的形象，它还有一些微
妙的、复杂的东西。就是说，即使是在机械时代，人的作
品和现实之间的关系也不那么简单。

◎作品的价值绝不只是真实的映照。作家会给现实
一种语调、一种色彩、一种风格上的微妙的修改。即使再
微妙的修改， 作家也是给现实做了审美上的重新创造，
把现实的焦点进行了重新调整。 就像莫言早期的小说
里，天气永远灿烂，阳光永远猛烈，人的视觉、瞳孔永远
处于放大状态。这是一个已经经过了重大调整的世界。

10月20日，作家、文学评论家李敬泽在毛泽东文学院“文学名家讲堂”主讲《文学之镜与灯》。
记者 范远志 摄


